

# TRABAJO

N.º 143

ORGANO DE LA JUVENTUD Y AGRUPACION SOCIALISTAS Y DE LAS SOCIEDADES OBRERAS  
APARECE SEMANALMENTE

## PRECIOS DE SUSCRIPCION

Número suelto, 5 cts. Fuera: trimestre 1'60 ptas.  
Un mes 25 id. Extranjero: id., 1'50 id.  
Número atrasado, 10 céntimos

Elche 14 Abril 1912

REDACCION Y ADMINISTRACION  
Calle de San Jorge, n.º 23

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

## DE NUESTRO PUEBLO

### NOTAS OBRERAS

1.º de Mayo.—Montepío Socialista.

La Agrupación Socialista y Sociedades obreras de la localidad están haciendo los preparativos necesarios para la celebración de la Fiesta del Trabajo, instituida, como todos saben, en el Congreso Internacional de París de 1889, para reclamar de los Poderes públicos una legislación protectora del trabajo. Oportunamente se anunciará la hora de la manifestación y demás actos que se hayan de llevar a cabo el día 1.º de Mayo próximo.

Según la circular del Comité Nacional del Partido Obrero inserta en el número anterior, la movilización de este año debe ofrecer también carácter de protesta contra la continuación de la guerra del Rif, clausura y suspensión de los Centros obreros y persecución de sus individuos, reclamando a la vez la derogación de la ley de Jurisdicciones y una amplia amnistía para los delitos políticos y sociales.

Todos los compañeros deben trabajar activamente en el tiempo que resta hasta la expresada fecha, para que la fiesta revista toda la importancia que ella merece.

\* \* \*

La Agrupación ha aprobado unas bases para el Montepío Socialista que ha quedado creado y cuya necesidad hace tiempo se dejaba sentir.

Conmuesta la Agrupación, casi en su totalidad de trabajadores, era natural que al fallecer uno de éstos, su familia, desposeída de todo recurso, no contara con medios para hacerle el entierro. En estas condiciones, los compañeros del fallecido, con solidaridad que les honra, pagaban el entierro, por medio de una suscripción, y cuando ésta alcanzaba buena cifra, aun quedaba a la viuda o hijos alguna pequeña cantidad para remediarse durante los primeros días siguientes a la desgracia. Mas no siempre ocurría así; muchas veces no cubría la suscripción los gastos del entierro, y sobre tener que enjugar este déficit penosamente y por largo tiempo, no se podía ofrecer ningún auxilio a la familia del finado. Por otro lado, las suscripciones son tan frecuentes, por ser muchas las necesidades a que hay que atender, que debe procurarse reducir las, en cuanto se pueda.

Con el Montepío creado, las dificultades aludidas desaparecen. La familia del compañero que tenga la desgracia

de fallecer, encuentra un auxilio que le puede permitir los gastos del entierro y aun quedarle una pequeña cantidad con que atender las primeras necesidades. Solo falta que todos pongamos manos en la obra.

La cuota señalada es la de cincuenta céntimos por cada defunción, pagados por anticipado. Pueden pertenecer a la Asociación la esposa e hijos de los afiliados, pero sin voz ni voto, y se requiere que el entierro sea civil.

No echen los compañeros en olvido el Montepío, porque él ha de evitar muchos apuros y necesidades en instantes de tribulación y congoja.

### La Amnistía y el Flamenquismo

Eugenio Noel, un escritor culto y rebelde, se propone concluir con el flamenquismo por medio de conferencias, en las que pone de relieve la falta de cultura y el analfabetismo de los amantes de tal teoría. Y Eugenio Noel, basándose en datos estadísticos y en documentos oficiales, protesta de que católicos, monárquicos y republicanos acuden a las corridas de toros y demás espectáculos donde se venera tan estúpido arte.

Su obra, sin duda, es buena; pero ¡ay! los hechos demuestran que el joven propagandista no va a conseguir nada de provecho. Más de tres siglos hace que el gran Cervantes criticara el flamenquismo de nuestros antepasados en su inmortal *Quijote* y, apesar de los años transcurridos, continuamos tan quijotes como entonces.

Pero hay un dato revelador del modo de ser de los españoles; un dato desconsolador para los que no queremos ser flamenquistas; para los que odiamos a los hombres «con traje de *coupletistas*» y con trenza de niña, y es que mientras Noel exponía sus teorías en el Ateneo Barcelonés, Canalejas, reunido con los demás prohombres que rigen la nación, acordaba el indulto de un matón, de un chulo, de uno de esos seres degenerados que viven en el hampa y que no conciben otra civilización que el juego, los toros y la prostitución.

Y mientras el jefe del gobierno pone a la firma del rey el indulto de un condenado por haber matado a un semejante, infinidad de obreros yacen en las cárceles sin haber cometido delito alguno; y otros, obreros y periodistas, sufren condena por haber expresado su pensamiento en forma que a un fiscal, más o menos flamenco, no le pareció bien.

Y no es que critiquemos el acto del gobierno por ser enemigos de la piedad, no, pues somos partidarios del perdón y del olvido; de lo que protestamos es de que mientras se perdona a delincuentes comunes

no se haga justicia a los que por delitos de opinión sufren condena, y a los que sin delito aun probado envejecen en las cárceles; y eso que por estos últimos la prensa y la opinión hace tiempo que reclaman una amnistía, amnistía que no sabemos cuando vendrá, pues por lo visto se obtiene más el favor del gobierno matando alevosamente a un hombre al salir de un café concert, que escribiendo en un periódico o hablando en un mitin.

Y mientras esto sucede, lástima de tiempo que emplea Noel combatiendo el flamenquismo.

J. BUENO

Barcelona

### LOBREROS, NO BEBAIS!

La copita dominguera conduce directamente al alcoholismo, y éste a las querellas matrimoniales, a la pobreza fisiológica y, en algunos casos, y por distintos caminos, a la muerte.

El alcohólico engendra hijos raquíuticos y es un candidato a todas las enfermedades, principalmente a la tuberculosis.

Una enfermedad sencilla, en un bebedor es grave; una enfermedad grave, pero que podría ser combatida con éxito por un organismo sano y vigoroso, vence al aficionado al alcohol.

Las enfermedades de los atacados de alcoholismo, las heredan los hijos.

### Contra la tuberculosis

#### EL CONTAGIO

La enfermedad es el dolor, la debilidad y la muerte. La salud es la vida, la fortaleza y la alegría. El primer deber del hombre es procurar que su cuerpo se conserve sano, limpio y vigoroso.

La limpieza evita muchas enfermedades. El hombre que mantiene limpios su cuerpo y sus vestidos, el hogar en que vive y el taller en que trabaja, enferma difícilmente.

La limpieza es la mejor manera de combatir la tuberculosis, enfermedad que mata todos los años 40.000 españoles. El contagio de la tuberculosis es el contagio de la suciedad.

Producen la tuberculosis millares de seres infinitamente más pequeños que las mismas partículas de polvo que vemos levantarse con el viento. Estos seres llamados bacilos de Koch, que destruyen nuestro cuerpo, viven en los esputos de los enfermos. Una gota de estos esputos puede causar la muerte de muchas personas.

Al sol y al aire libre, y lo mismo en las habitaciones bien soleadas y ventiladas, los

bacilos de Koch perecen al cabo de algún tiempo; en los cuartos donde no entra el Sol y la ventilación es escasa, duran más y es más fácil contagiarse.

Las moscas, posándose en los esputos y luego en el pan, las frutas, la leche y otros alimentos, los llenan de bacilos.

Los objetos sucios y empolvados tienen seguramente bacilos en su superficie; tocándolos, llenamos de ellos nuestras manos.

#### CUIDADOS PERSONALES

No se debe escupir en el suelo, ni en el pañuelo, sino en escupidoras, de las cuales habrá abundancia en escuelas, talleres y oficinas, y la mismo en los casinos y cafés, en todo local concurrido y en las habitaciones de las casas. Cuando se tosa en la calle no se escupirá en la acera, sino en el arroyo. Toda persona cuidadosa de su salud se abstendrá de entrar en un local donde no haya escupidoras o los concurrentes escupan descuidadamente en el suelo.

Las manos deben ser cuidadosamente lavadas muchas veces al día, y siempre al dejar el trabajo en los talleres u oficina, antes de salir del colegio, al ponerse a comer y cuantas veces se haya tocado un objeto sucio o polvoriento.

Se evitará llevar las manos a la nariz o a la boca, humedecer con la lengua los sellos o los sobres y, en fin, todo contacto innecesario con objetos que no estén perfectamente limpios.

Dejar que besen y acaricien a los niños personas extrañas, es una costumbre peligrosa.

Los alimentos que se toman en frío, como el pan, los bollos, las frutas, etc., se rechazarán si no han estado cubiertos con gasa o alambresas que los libren de las moscas y del polvo. Se procurará manosearlos poco, y no se recogerán del suelo, si se caen, para seguir comiéndolos, como acostumbra las gentes sucias y mal educadas.

Enjuagarse la boca antes y después de comer, evita muchas enfermedades.

Los baños y los juegos de azar, las bebidas alcohólicas y la permanencia en locales cerrados, te debilitan, enferman y entristecen.

Sin buena alimentación no hay trabajo posible.

La limpieza de su ropa hace al hombre simpático a los demás y la suciedad le hace desagradable. La blusa mugrienta no revela amor al trabajo, sino descuido y abandono.

Las ropas que usan en el taller deben lavarse con frecuencia.

Las ropas de los enfermos, sus pañuelos y sábanas se desinfectarán antes de darse a la lavandera, con agua hirviendo y lejía.

DR. VERDES MONTENEGRO

La Inquisición fué la esclavitud del entendimiento, por esto causó incalculable perjuicio a la Humanidad.—J. H. LORENTE.

# TRABAJO

## Para José Santo

### ATANDO CABOS

Nos has insultado nuevamente, y tenemos que ocuparnos de tu sincera persona.

Hemos aguardado para escribir estas líneas a que transcurrieran más de ocho días desde que te lanzamos el último reto, aquel en que se tenía que demostrar que no eres lo que decías, sino lo que nosotros afirmábamos de tí, y que a la vez nos habías calumniado. Y no es que abrigáramos la más remota esperanza de que aceptarás. Te conocemos y sabemos también tu situación. Es ésta la del conejo que huyendo se ha metido en su madriguera, de la cual, no pudiendo salir porque le espera un zarpazo, trata de escapar por un boquete que artificialmente abre por la parte opuesta a la puerta real y verdadera de entrada y salida. Pero no te escaparás: en la puerta falsa que intentas utilizar, te hemos puesto senderes. Verás.

Descontado que no quieres, porque no tienes razón y muy justamente le temes al juicio del Pueblo, discutir conductas de la vida pública que tú iniciaste, vamos a probar que en el asunto de la Cooperativa eres el conejo aquel de que antes hablamos, y que todo lo darás menos la cara. ¡Eres así!

No aceptas el reto en la forma en que estaba lanzado, única racional y, por consecuencia, en que debe aceptarse. Los términos eran estos. Los carlistas habían dicho que en la administración del referido establecimiento se cometían inmoralidades. Fueron retados a probar su aserto ante el público. No lo aceptaron. Tú, con un «si es, no es», referías lo que hablan dicho los jaimistas, y entonces, para despejar incógnitas, te retamos. No te atrevas a afirmar que existen inmoralidades, y dices que dudas de que la administración sea honrada, proponiendo se nombren cuatro socios, dos designados por nuestro director y dos por tí, para que vean la administración y si resulta ser buena, decir con Iglesias «si me han convencido». Pero ven acá, sincero conejo, ¿quién sería capaz de someterse a semejante ridiculez, para que en su día pudieras salir diciendo «me han convencido»? Lo procedente, lo lógico, lo justo y natural es que te atrevas a afirmar la inmoralidad y lo hagas ante el público para que éste te dé la razón, si la tienes, o caso contrario te coja de la oreja (es una metáfora) y mida con un cirio los grados de tu sinceridad. ¿Qué es eso de esconderte en la madriguera y temer el dar la cara? ¿Qué concepto tienes tú del Pueblo, que tanto le temes? Si te consideras asistido de razón, ¿por qué huyes? ¡Entra por uvas, hombre, entra por uvas!

La razón es tan clara, que todos la comprenderán. Vayan ejemplos. El Circulo Obrero tiene tantos calumniadores como entre tú y los jaimistas pueda tener la Cooperativa. Constantemente se dice: que en el Circulo Obrero hay tantos miles de reales de desfalso; que en el Circulo Obrero faltan tantos miles de pesetas. Y bien; ¿cuándo has visto tú que el Circulo Obrero, ni nadie, haya dicho: «venid, detractores; designad socios que revisen las cuentas, y si luego resulta que la administración no es inmoral, decid que estais convencidos»? ¿Cuándo, vamos a ver? Y cuidado, si se han dicho cosas del Circulo Obrero! Y lo mismo que decimos de esta Sociedad, decimos también del Gremio de Costureros y de las demás Sociedades, todas con tan ruines enemigos, declarados unos, encubiertos otros, pero sin atreverse ninguno a sacar la cara, que es lo que te sucede a tí. Los socios del Circulo Obrero, como los del Gremio de Costureros y demás organizaciones obreras, revisan sus cuentas cuando quieren, que es precisamente lo que hacen los socios de la Cooperativa, socialistas unos, no socialis-

tas otros, revisar sus cuentas también cuando quieren, para lo cual tienen perfectísimo derecho y las puertas de par en par. Pero, cuello, digo, chico, haces como los caciques.

Y a propósito de éstos. Tienes mucha afición al periódico del cacique y al periódico jaimista. Y ¡es claro! te dan la razón... Aunque por nosotros, como dijo otro periódico [que te la den! ¡que te la den! Pero vamos al caso. Dices que invitamos a todos los periódicos. Eso hazlo tú. Nosotros, en nuestros actos públicos, invitamos nada más al periódico republicano «La Libertad»; al periódico del cacique y al carlista no los invitaremos nunca porque no creemos en su justicia. Podrán estos periódicos asistir, pero como público, jamás invitados por nosotros, ¿Estás enterado? A nosotros no nos alabará el cacique. ¡Eso se queda para tí!

Y... henos aquí otra vez esperando a que te crezca la vergüenza tanto como te ha crecido la ruda franqueza, según tú, y el cuello, según nosotros, para ver si entonces te decides a aceptar los retos dignamente, sin subterfugios y en los términos en que razonablemente puede lanzarse y aceptarse un reto. Pero ¡cál no vendrás. No vendrás ni aunque tu pundonor creciera a más altura que raya un cirio Pascual. Te falta todavía mucho. Lo sabemos.

Por eso te esperamos sentados.

### Aún no cesa de gritar

D. José Santo, el de marras:

—No quiero primero hablar y quiero ser popular aunque me hagan butifarras.

## PINCHAZOS

Donde más se toca el órgano, el arpa, a gloria, y donde mas se usa el cirio es en las iglesias.

Comunicanme unos labradores de Matola, que un capellán muy guapo, cada vez que les y visita les habla su único tema es pegar a los socialistas, ¡Guapo!

Este mismo cura, según afirman los campesinos, después de confesar a unos cuantos niños, les dijo que volviesen a las nueve de la mañana para recibir... el cuerpo de nuestro Señor Jesucristo, pero olvidose advertirles que no comiesen hasta después de la comunión.

Así es que los muchachos se tragaron la hostia después de la pancha plena de migues.

Si estos al infierno van por atracarse de pan, y se las ven con Botero, a este señor le dirán; La culpa tuvo el Torero.

Dice «La Defensa», que el motivo de no llover estriba en que los labradores se han apartado de la iglesia y que Dios, misericordioso, se venga de ese modo de ellos haciendo que no caiga una gota; lo malo es que en las haciendas cuyos dueños son católicos y hasta curas también les ha alcanzado la maldición de Dios y los árboles se secan que es un primor.

Las procesiones de Semana Santa de hoy año me han gustado mucho; no porque se hayan visto nutridas de gente, si porque se han repartido muchos jornales a los obreros.

Este año lloverá mucho porque se ha roto el guío muy bien. Y quines panchos mos atenten.

Sr. alcalde, una pregunta ¿Pertenece a Elche el Arrabal? Hago esta pregunta, porque en las calles de este abandonado barrio hay bache que se puede enterrar muy bien, la barriga de un cura, y eso no está decente ni es propio de llamarse administrador de un pueblo quien tiene sus calles en completo abandono.

¡Sr. Alcalde!!! No le he llamado la atención sobre el particular, porque estaba usted ocupado en arreglar las procesiones de Semana Santa, y... vamos, no creí oportuno distraerle por que estaba usted en lo suyo. Pero ahora que pasaron las procesiones, razón es que dirija V. una mirada a su pueblo tan falto de administración, como sobrado de cascós.

¡Sr. Alcalde!!! Veremos que beben este verano los habitantes de esta. ¡Como no se beban la sangre de los caciques!

¡Sr. Alcalde!!!

¡Atención, señores, que va a hablar la Biblia!

Según el Espíritu Santo, la Tierra es plana. (Mentira, mentira y mentira). Que está cubierta por una bóveda. La parte exterior de esta pared, o lo que sea, porque la Biblia no dice de qué material está hecha, está llena de agua, de ahí la lluvia.

Claro, habrán infinidad de grifos, y cuando Jehová quiere que aparezca la lluvia, ordena la apertura de estos; si llueve fuerte es que los han abierto demasiado, y si la lluvia es menuda es que están a media llave. Lo malo es que a veces se abre un grifo demasiado, y donde cae el chaparrón lo echa todo a perder, como ha sucedido este año en varias regiones de España, y los que tenemos encima de nosotros, o se les ha olvidado abrirlos este invierno o algún mal intencionado de allá arriba habrá puesto algún tapón.

¡Y quines sebes mes terribles!

Hablemos del interior de la bóveda celeste. Dentro de esta cueva, según las escrituras y pegadas al techo, se hallan las estrellas, la luna y el Sol, que se resbala para ocultarse bajo la Tierra, hasta que atravesándola vuelve a salir.

Figurémonos que el mundo es el Teatro Circo. Donde habitamos nosotros, la Tierra, esto es, donde están las butacas, ¿podría «Moreta» meter en el local un foco que fuese más de un millón de veces más grande que el sitio que ocupan las butacas?

Pues una cosa parecida quiere hacernos creer la Biblia; además en esa infinidad de millones y millones de estrellas que vemos hay muchas que son millones de veces más grandes que nuestro Sol.

¿Puede ser vaciar una naranja y meter en ella la Iglesia de Santa María? Pues esto no es nada en comparación con lo que nos quiere hacer creer el libro de Dios.

Y basta por hoy.

Z.

## Ayuntamiento

Sesión del 10 de Abril

Bajo la presidencia del señor Galan celebró sesión la corporación municipal el miércoles último.

Leída y aprobada el acta de la anterior se dió cuenta de varias instancias que pasan a las respectivas comisiones para que estas informen.

Dióse cuenta de una instancia que el Ayuntamiento de Santa Pola ha dirigido a la Diputación Provincial pidiendo se segreguen del término municipal de Elche varias partidas de campo comprendidas desde Altet hasta la Plana del Molar. Usan de la palabra varios concejales manifestando su disconformidad con la solicitud de Santa Pola, haciendo constar que votarán en contra de esta pretensión. El compañero

Vives que terció en el debate, solicitó de la presidencia y corporación toda acordase dejar sobre la mesa el expediente en cuestión durante ocho días para que todos pudieran estudiarle, declarando después lo que era procedente, pues el asunto es de verdadera importancia para los intereses generales de la población por lo que debería intentarse ponerla en conocimiento de la que ocurría.

Si como ha dicho el señor Fluxá (sigue diciendo nuestro correligionario) es como un compromiso de honor contraído por persona de Elche el que la segregación se lleve a efecto, el pueblo todo debe condenar conducta tan reprochable, llegando hasta donde fuera menester.

Por unanimidad se acordó lo propuesto por Vives.

Los demás asuntos puestos al despacho carecieron de importancia, siendo denegada una instanciar para obras en tanto no se confeccione plano para el Barrio de S.ª Teresa.

Terminó la sesión a las 10'45

## Crítica Municipal

La segregación del término.—Otras cosas

El problema pavoroso de que se segreguen algunas partidas rurales del término municipal de Elche para que pasen a ser término municipal de Santa Pola, se ha planteado por fin. Antes de ahora, desde que ocupa el Poder la situación actual, ese problema flotaba en el ambiente, amenazaba, pero su existencia, al ser en hoja pública negada por los caciques, más tenía para muchos las trazas de un temor imaginario, que de una verdad. Hoy es realidad, y realidad amarga!

Nos proponemos dar una idea de esa cuestión, conforme a los antecedentes que de ella tenemos al presente. En el número próximo nos ocuparemos del asunto. Y en cuantas ocasiones sea necesario hablaremos de él en los términos en que debemos hacerlo.

El alcalde no ha tenido inconveniente de aplazar el examen de la cuestión una semana más, y este es buen síntoma de recitividad, y los concejales de la situación imperante se han manifestado contrarios a la segregación: esto último, aunque nos alegra, no nos satisface totalmente por las razones que expondremos. ¡Se representan allí tantas comedias!

Esta actitud de esos Concejales puede obedecer a un plan previamente trazado por algún cacique que haya dicho: el Ayuntamiento de Santa Pola formula la solicitud, «mis» concejales votan en contra y la superioridad resuelve anuente a la petición, con lo cual queda hecho el despojo y yo ante Elche me lavo las manos dando a entender que no es culpa mía lo sucedido y sin que se me pueda aplicar el dictado de hijo espúreo porque con una oposición ful, he guardado las buenas apariencias.

Esta hipótesis, que deseáramos ver rechazada y desvanecida por los hechos, tiene serios fundamentos. Nosotros, que no regateamos el aplauso a quien lo merezca, y que en la ocasión presente los prodigaríamos tan grandes como fuere menester a quien quiera que con sus fuerzas o sus influencias se opusiera de verdad a ese escandaloso despojo que se intenta, tenemos el deber de consignar algunos hechos que nos han dado la impresión funesta de que haya «gato encerrado».

La situación actual, que es de la única que cabe hablar en estos momentos porque ella es la que está hoy rigiendo los destinos de Elche y la que puede llevar a cabo con su influjo la segregación de nuestro término, no tiene dignidad política. Si la tuviera, los concejales de la última hornada no ocuparían unos sillones para los cua-

# TRABAJO

es no están designados por sus conciudadanos, ni se estaría realizando una administración inmoral, como la que en Elche se lleva a cabo.

Con estos antecedentes respecto de la ética de las personas entre cuyas manos anda el pandero, sabemos que durante la suspensión de garantías de Setiembre último, un periódico local publicaba un artículo de un ilustre ilicitano, ausente, cobijando la segregación del término que por entonces se susurraba, y que ese artículo fué tachado por la censura (para esto servía la previa censura!), lo cual determinó que aquel número ya no se publicara. El periódico en cuestión, que era monárquico, ya no ha vuelto a salir. ¿Por qué, si la situación actual no andaba metida en el ajo de la segregación, y no miraba con malos ojos el que ésta fuera combatida, le negó publicidad al artículo de referencia? Sabemos también que el jefe de una de las fracciones monárquicas de la localidad, ha sido requerido para que prestara su concurso a la obra de la segregación del término, a lo cual se ha negado terminantemente. ¿Qué dá a entender este intríngulis?

No hay razones legales para hacer la petición el Ayuntamiento de Santapola, que si pudo formularla en la época de la anterior ley, no así con la actual que exige la pida la mayoría de propietarios y de propiedad objeto de la segregación, cosa esta última también intentada, pero sin resultado; mas como en Elche todo es posible, damos la voz de alerta.

Sin perjuicio de ocuparnos en el número próximo del asunto, afirmamos hoy, reasumiendo, que si la actual situación política no es autora o cómplice de la segregación en proyecto, ésta no puede llevarse a cabo; porque si esta situación política ha tenido influencia para conseguir la aprobación de las últimas elecciones municipales y los desafueros que el Poder comete en Elche, todos ilegales, ¿cómo no la tiene para defender al pueblo, si está interesada por la no segregación del término, en un acto que por constituir un despojo, se intenta contra nuestra ciudad vulnerando la Ley?

El año pasado preguntó el compañero Vives al que ocupaba el sillón presidencial de la Alcaldía de Elche, si tenía conocimiento de ciertos trabajos que se estaban realizando para segregarse de nuestro término municipal algunas partidas rurales lindantes con Santa Pola, a cuya villa serían agregadas aquellas.

Se contestó negativamente, mas hoy ya no puede ponerse en duda que el compañero Vives estaba bien informado al hacer la pregunta a que nos referimos.

Bien a las claras se ha manifestado en la sesión del Ayuntamiento, el COMPROMISO CONTRAIDO por persona de Elche para que la segregación se efectue, y bien a las claras se manifestó que en esta cuestión hay «gato encerrado».

Nosotros que amamos a Elche más que muchos de los que se llaman sus administradores, damos la voz de alerta a fin de impedir que el cacique (si es que esto puede ser obra suya) segregue de Elche ni un palmo de terreno.

El concejal Sr. Alonso que explota la industria de primeras materias para la construcción de edificios, muéstrase partidario de la construcción de casas a diestro y siniestro aun cuando queden en mal lugar la urbanización y belleza de una barriada.

Aprieta, chico, que por eso has sido alcalde no se cuantas veces. Y después de todo ¿qué más da el que una casa guarde o no urbanización con la otra? La cuestión es vender... y hacer el negocio.

¡Por algo somos políticos!

Si la vigilancia que los tenientes de alcalde y el alcalde mismo, han puesto en práctica estos días de pascua para que la gente no cantase determinadas coplas, la empleasen en defender los intereses del vecindario y en moralizar la administración municipal ¿estaría nuestro Ayuntamiento tan desacreditado? No.

Si en vez de perseguir al pueblo se ocupasen de la administración del mismo, ¿receríamos de fuentes públicas? No.

Si los monárquicos de esta ciudad hubieran sido verdaderos amantes de su pueblo, y en vez de proceder con dureza contra sus habitantes, se hubieran ocupado en embellecer sus calles y paseos, en crear escuelas y difundir la cultura entre las clases menesterosas, ¿tendrían a su pueblo enfrente? No y mil veces no.

Luego los responsables de que en Elche ocurra lo que está ocurriendo, no son otros que aquellos que convirtieron la política en mercancía, sin que para nada tuvieran en cuenta las aspiraciones del pueblo.

## DEDADAS

El órgano del cacique ha dicho:  
«LA RAZÓN, QUIERAN O NO QUIERAN «TRABAJO» Y «LA LIBERTAD», ES EL ÚNICO PERIÓDICO REPUBLICANO QUE HAY EN ELCHE.»

Santo y bueno.

¡Entra por uvas, hombre, entra por uvas!

En los días de la pasada semana correspondientes a la mona, que siempre han sido para Elche de expansión y alegría, la Glorieta y otros puntos «estratégicos» estaban tomados por los gurrudias municipales y los de Seguridad militarmente, de tal modo que parecía íbamos a presenciar una batalla. ¡Había mucha tranquilidad en el ánimo de determinadas personas!

Eso cuesta gobernar a los pueblos caciquilmente.

¿Cantas a Sansano por la traída de las aguas? ¿Si? Pues ¡a la cárcel!

¡Cascos!

Y a propósito:

¿Se podría saber por qué algunos guardias municipales y su amigo el *sargentillo* hacen burla en medio de la calle, de manera que produce escándalo en los oyentes, de personas y de cosas tan respetables como las que más, y más que aquellos que llevan uniforme no cumplen con sus deberes? Convendría saberlo.

El exceso de trabajo produce más víctimas que las mismas guerras.

## Desde Crevillente

Otra vez empieza a renacer el espíritu societario entre los Tejedores, que estaban aletargados y divorciados de la Sociedad ¡Pero no hay causa sin efecto!

Este espíritu societario ha surgido debido a que un patrono sin conciencia, y desalmado trataba de rebajar la mano de obra un 20 por 100, en una de las clases de faena que sus obreros

trabajaban. Pero a este explotador le ha salido el tiro por la culata, porque sus operarios se le han declarado en huelga.

Por los motivos arriba explicados se ha reorganizado esta Sociedad. En breve ingresará en la Unión General de Trabajadores.

EL CORRESPONSAL

## La boda popular

A las tres de la tarde del domingo de Pascua de Resurrección, partieron de la casa número 43 de la calle Barrio de S. Gerónimo los compañeros Manuel Rodríguez y Teresa Vicedo, llevando en su compañía cerca de mil personas; entre ellas abundaba el bello sexo. Los novios y los que les acompañaban se dirigían al Templo de los proletarios denominado «Círculo Obrero».

Al pisar el portal, los que iban a casarse, como las leyes naturales exigen, el «Coro Progreso» entonó la Marsellesa de la Paz.

Seguidamente el compañero García, secretario de la Agrupación Socialista, extendió el acta de casamiento, que fué leída en alta voz y firmada por los novios, sus padres, y los representantes del Círculo Obrero, La Compañera del Círculo, Constructores de Suelas para Alpargatas, Hiladores, Albañiles, Zapateros, La Varia, Coro Progreso, el periódico TRABAJO, La Unión, y El Despertar Femenino, Juventud Socialista y Agrupación Socialista, que firman como testigos.

El Coro Progreso canta varias obras de su repertorio y es aplaudidísimo especialmente en la jota titulada La Baturrica. Se dá un viva a los novios que es contestado con gran entusiasmo.

Los compañeros Bordonado y Vives, dirigen la palabra a los concurrentes, exponiendo en la forma que puede casarse todo ciudadano, y de las tres formas que existen, la mas ventajosa es la popular, puesto que en esta se ahorra el obrero tiempo y dinero.

Se dán varios vivas a los novios y queda terminado el acto, cantando el Coro Progreso la Marsellesa, que es recibida con una salva de aplausos.

Desfilan los novios y con ellos todos los asistentes al acto, hasta dejarlos en su casa. ¡Jóvenes! ¿Es verdad que resultó grandioso el acto del domingo? Pues en vosotros está que se repita mas a diario esa hermosa fiesta.

## Teatro Llorente

El próximo domingo 21 del actual, tendrá lugar en este coliseo un gran acontecimiento artístico: el estreno de una zarzuela en un acto y tres cuadros, letra de nuestro amigo Ramon Brotons, música de los maestros D. Francisco Rico y D. Julio Laporta, de Alcoy, tomando parte la simpática y popular artista Sra. Ernestina Fons.

Para que la función resulte completa, la comision determino rogarle a don Pascual Orts, aunque sabía de antemano que no trabaja en el teatro, tomase parte también, y dicho señor, después

de muchos ruegos y en atención al móvil de la función, accedió a prestar su valioso concurso desinteresadamente.

También tomará parte un nutrido coro de ambos sexos, de las mejores voces de esta localidad.

## NOTICIAS

### Agrupación Socialista

Celebrará asamblea general ordinaria esta tarde a las tres en el domicilio social.

No falteis.

### Acto civil

### NACIMIENTO

Con el nombre de Germinal, ha sido inscrito en el Registro Civil un niño hijo de nuestro querido correligionario José Diez Mendiola y de su compañera Ana María Torres y Jaén.

Damos la enhorabuena a tan felices padres, por haberse apartado de la antihigiénica práctica del *remojo*.

### Reunión

Juventud Socialista Obrera celebrará Junta General Ordinaria, esta tarde a las 5 en punto, en el local «Escuela» del Círculo Obrero.

Se encarece la más puntual asistencia de los afiliados.

El Comité

### Pérdida

La persona a quien se haya extraviado un mantel marcado con iniciales, que apareció en la calle de San Juan el martes de la presente semana, puede pasar a recogerlo a la casa número 5 de la citada calle.

Así nos lo comunica la persona en cuyo poder se halla la citada prenda.

### Para el próximo

Por exceso de original no podemos insertar en este número una poesía de nuestro colaborador P. Pastor Maciá y un artículo de A. Serrano Sánchez. Lo haremos en el próximo.

## ADMINISTRACION

Alger.—M. F.—Recibidas 6 pts.; pagada suscripción hasta Diciembre 1911.

Alicante.—J. S.—Id. 3 id. id. hasta Septiembre 1912.

Orán.—P. P.—Id. 1 id. id. hasta Diciembre 1911.

Santa Cruz de Tenerife.—P. R.—Id. 3 id. id. Diciembre 1911.

## Banco de Cartagena

### CUENTA DE HORROS

Pesetas	
Saldo anterior	14.980.805'28
Imposiciones durante la semana	430.845'19
Suma	15.411.650'47
Reintegros	433.102'68

Saldo 14.978.547'79  
Cartagena 26 Marzo 1912.

Tipografía de José Agulló Sánchez

ANUNCIOS

Fábrica de Aguardientes, Licores y Jarabes  
**Joaquín Pérez Sánchez**  
ELCHE

TALLER DE CALZADO

**David Gascón y Compañía**

Calle Nueva de San Antonio, núm. 20. — ELCHE

Se hace toda clase de calzado desde el de caballero hasta el último par del 16. — Calzado lavado, cosido y de lujo última novedad. — Se hacen cortes a la medida. — Se venden puros y se dejan hormas a precios muy reducidos, así como el mayor esmero y prontitud en los encargos. NO EQUIVOCARSE.

**Cooperativa de Consumo**  
**Casa del Pueblo**  
San Jorge, 23. — ELCHE

Gran surtido en harinas de todas clases, garbanzos, vino, aceites y pan pesado.

Especialidad en harina marca XXX

Se garantizan la calidad de los géneros, pesos y medidas.

**No equivocarse: SAN JORGE, 23**

IMPRESIÓN, LIBRERÍA Y ENCUADERNACIÓN

DE

**José Agulló Sánchez**

Corredera, 5. — ELCHE

BANCO DE CARTAGENA

SITUACIÓN EL DIA 29 DE FEBRERO DE 1912

ACTIVO		PASIVO	
	Pesetas		Pesetas
Caja y Banco de España	5.066.587'57	Cuentas corrientes	6.649.733'75
Pagado dividendo cta. utilid.		Inposiciones a fecha fija	988.963'75
Fondos Públicos	2.483.674'67	Imponentes de la Caja Ahorros	14.981.728'80
Descuentos sobre la plaza	8.594.876'04	Efectos a pagar	163.607'24
Efectos a cobrar	6.943.169'20	Corresponsales	1.632.490'11
Cte con garantía personal	2.771.322'36	Varios	155.182'71
» » de valores	4.450.592'84	Dividendos a pagar	20.165'50
Solares en el Ensanche de Cartagena	20.758'85	Utilidades líquidas	148.412'56
Corresponsales	4.209.932'04	Fondo de reserva Estatuaria	1.000.000
Varios	321.817'80	2.º Fondo de reserva (voluntario)	400.000
Inmuebles	660.368'94	Capital	10.000.000
Mobiliario	123.425'39		
Cámara acorazada de Cajas de Alquiler	64.154'66		
<b>TOTAL</b>	<b>36.150.284'08</b>	<b>TOTAL</b>	<b>36.150.184'08</b>
VALORES NOMINALES		VALORES NOMINALES	
Depósitos en custodia	21.032.798'53	Depositantes de defectos en custodia	21.032.798'53
necesarios	335.500	Acreeedores por depósitos necesarios	335.500
en garantía	5.349.656'50	Depositantes de valores en garantía	5.349.656'50
<b>TOTAL GENERAL</b>	<b>26.717.955'03</b>	<b>TOTAL GENERAL</b>	<b>26.717.955'03</b>
	<b>62.868.239'11</b>		<b>62.868.239'11</b>

V.º B.º EL DIRECTOR GENERAL,  
Joaquín Payá.

EL INTERVENTOR,  
Rafael Sierra.

El Consejo de Administración ha acordado fijar en un 6 por 100 libre de impuestos el dividendo activo a repartir por los beneficios obtenidos en el ejercicio de 1911, y como complemento de esta distribución se pagarán a los señores accionistas Pesetas 15 con el cupón núm. 22.

Del sobrante de beneficios, después de pagado el 6 por 100 a las acciones, se destinarán 100.000 pesetas al ser un fondo de reserva; pesetas 13.715'98 a amortización de mobiliario y pesetas 110.335'35 a cuenta nueva.

El pago del cupón núm. 22 tendrá lugar desde el lunes 15 del actual en adelante en la Caja Central del Establecimiento y en la de sus sucursales en Murcia, Sevilla, Alicante, Cádiz, Huelva, Alcoy, Lorca, La Unión, Aguilas, Orihuela, Mazarrón, Cieza, Caravaca, Melilla, Hellín, Elche y Yecla. En Madrid, en el Banco Hispano Americano, Banco Español del Río de la Plata y Banco Español de Crédito; en Bilbao, en los Bancos del Comercio, de Bilbao y de Vizcaya; en Oviedo, en el Banco Asturiano de Industria y Comercio; en Santander, en el Banco Mercantil; en Gijón, en el Banco de Gijón, y en San Sebastián en el Banco de San Sebastián.

Cartagena 5 de Enero de 1912.

RELOJERIA  
**Francisco Gómez Valero**

Corredera, 6. — ELCHE

Este establecimiento garantiza todas las composuras que hace sirviendo los encargos con la mayor prontitud.

Salvador Alberola  
(HIJO DE ANTONIO)  
Fabricante de Agujas almaradas  
Precios sin competencia.  
Calle Filet, núm. 29

CALZADO

a la medida y cortes se hacen económicamente. Solidez y prontitud. San Jorge, 25. — ELCHE

Disponibles



Se componen

MAQUINAS DE COSER  
DE TODOS LOS SISTEMAS

Las composuras se hacen los sábados y domingos, pudiendo pasar los encargos a la calle San Joaquín, 15 Casa de Comidas conocida con el nombre de «Fonda de la Pata».



No bebas más este vicio no es más que nuestra ruina.

Ahora es posible curar la pasión por las bebidas embriagadoras

Los esclavos de la bebida pueden ser liberados de este vicio, sin contra su voluntad.

Una cura inofensiva llamada Polvo Coza, ha sido inventada. Es fácil de tomar, apropiada para ambos sexos y todas edades y puede ser suministrada con alimentos sólidos o bebidas, sin conocimiento del intoxicante.

**MUESTRA GRATUITA** Todas aquellas personas que tengan un embriagado en la familia o entre sus relaciones, no deben dudar en pedir la muestra gratuita de Polvo Coza. Escriba hoy COZA POWDER CO., 76 Wardour Street, Londres, Inglaterra.

El Polvo Coza puede ser también obtenido en todas las farmacias y si Vd. no puede presentarse, pero desea escribir para adquirir la muestra gratuita, diríjase directamente a

COZA POWDER CO., Wardour Street, Londres

Depósito en Elche: Farmacia de G. Ruiz.

TRABAJO

Organo de la Juventud y Agrupación Socialistas  
y de las Sociedades Obreras — ELCHE